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Reuniões da DCEE 

 

As Reuniões da DCEE tem uma periodicidade mensal, geralmente nas primeiras 4ª feiras de 

cada mês, exceto no mês de agosto, no qual não há reunião.  

Trata-se de videoconferências, sempre que possível, com todos os elementos da DCEE. 

Houve, com caráter excecional, uma reunião presencial dos Elementos da DCEE na SRC em 5 

de maio de 2018, para análise e discussão final do novo programa da Formação Especializada 

em Estomatologia. Assim sendo, entre 3 de janeiro de 2018 e 3 de abril de 2019, fizeram-se 

um total de 16 reuniões com uma frequência média de 7,33 elementos. 

 

Elencagem sumária das Atividades da DCEE: 

 

- A 3 de janeiro de 2018 foi deliberado questionar o CNPG sobre a questão das, na prática 

“equivalências em Estomatologia” que a Direção do Colégio de CMF tem dado aos médicos 

internos de CMF que anteriormente fizeram uma licenciatura ou mestrado de Medicina 

Dentária. À missiva enviada a 9 de janeiro, o Dr. Carlos Cortes (Presidente do CNPG) 

respondeu referindo que o assunto ainda estava em discussão e que brevemente seríamos 

contactados para nos pronunciarmos sobre o assunto. 

Nesse contexto, e na presença do Sr. Bastonário e do Dr. Carlos Cortes, na última Reunião 

Geral de Colégios (17 de dezembro de 2018) em que se falou muito de optometristas a 

quererem entrar no SNS, fisioterapeutas e sua tentativa de criação de Ordem, médicos 

dentistas e sua apropriação da designação de médico... até em publicações oficiais e 

portarias!  

 

À pergunta do presidente deste Colégio “elenca-se esta questão a propósito dos 

optometristas, fisioterapeutas e dentistas: “Queria questionar se há ou não um projeto do 

nosso Colégio de CMF, sim nosso porque é um Colégio da Ordem dos Médicos a que todos 

pertencemos, em que os nossos internos de CMF deixariam de frequentar a especialidade de 

Estomatologia (relembro aqui aos colegas que, hoje, os internos de CMF passam 18 dos 72 

meses do seu internato, e muito bem, em Serviços de Estomatologia onde lhes ensinamos 

muito da nossa teoria e prática estomatológica) e passariam a ser tutelados e ensinados por 

dentistas nas faculdades de Medicina Dentária?  

Seria a primeira vez que não médicos tutelariam formação médica em Portugal. Concorde-se 

ou não seria pelo menos inovador... assim como se o Colégio de Oftalmologia pedisse aos 

optometristas para lhes ensinarem os internos... e por aqui me calo...”  

 

Depois da gargalhada geral e do sururu de incredulidade que a questão despertou, a resposta 

veio célere da parte do Sr. Bastonário que logo ali admitiu que essa proposta já era do seu 

conhecimento, mas que a Ordem dos Médicos não estaria disposta a permitir tais alterações 

curriculares. 
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- Composição de 2 Júris (um na região Norte e outro na região Sul) para exame de fim de 

Internato de Especialidade na época de Fevereiro/Abril de 2018. 

 

- Acompanhamento e informação da publicação das vagas para especialistas: 

 

28/02/2018  

 

Estomatologia . . . . . . . . . . . . . . . . . . ……….. . . …... . . . . . . 5  

Centro Hospitalar de São João, E. P. E. . . . . …. . . . …..  . . . . 1  

Centro Hospitalar da Cova da Beira, E. P. E.. . . . . . .  … .. . . 1  

Centro Hospitalar e Universitário de Coimbra, E. P. E..  . . . 1  

Centro Hospitalar de Lisboa Central, E. P. E. . ... . . . .. …. . . 1  

Centro Hospitalar e Universitário do Algarve, E. P. E. . .. . . 1  

 

Destas 5 vagas apenas não seria ocupada, a da Covilhã. 

 

Centro Hospitalar Universitário de São João - Dr.ª Catarina Fraga  

Centro Hospitalar Universitário de Coimbra – Dr. João Rui Abreu  

Centro Hospitalar Universitário de Lisboa Central – Dr.ª Adélia Ramazanova 

Centro Hospitalar e Universitário do Algarve – Dr. Ricardo Grazina   

 

- Acompanhamento e informação da publicação das vagas para especialistas. O Concurso 

decorreu a 18/08/2018 e fez entrar 5 recém-especialistas em 5 das 8 vagas postas a concurso. 

 

Centro Hospitalar Universitário de São João - Dr.ª Joana Alves 

Centro Hospitalar de Vila Nova de Gaia/Espinho (CHVNGE) - Dr. Álvaro Diogo 

Centro Hospitalar Universitário de Coimbra – Dr. Vladislav Danu 

Centro Hospitalar Universitário de Lisboa Central – Dr. Luís Fonseca 

Centro Hospitalar de Setúbal (CHS) - Dr.ª Natacha Ribeiro  

 

As vagas de Covilhã, Castelo Branco e Évora ficaram desertas. 

 

Publicação em 19/12/2018 de concurso para 2 vagas carenciadas 
 
Estomatologia . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .. . 2  
Centro Hospitalar Universitário Cova da Beira, E. P. E. . . . 1  
Unidade Local de Saúde Castelo Branco, E. P. E. . . . . . . . . 1  
 

As vagas de Covilhã e Castelo Branco ficaram desertas. 
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O Caso do CHUP 

 

Interpelação da Chefia de Serviço do CHUP (Hospital de Santo António), a exemplo da 

estratégia de sucesso do ano de 2017, com o objetivo de integrarem nas Equipas de Urgência 

os dois médicos internos de Estomatologia do 1.º ano, tal como prevê a Portaria 

regulamentadora do Internato de Estomatologia.   

Após um primeiro contacto por correio eletrónico em 27 de fevereiro de 2018, nunca 

obtivemos resposta formal, e apesar das nossas muitas e polidas insistências, junto das 

chefias intermédias, e inclusivamente junto do Diretor do Internato Médico do CHUP, essa 

integração só foi possível em 19 de setembro de 2018, e apenas após a demissão, a 20 de 

março, a que se seguiu substituição em julho do ex-diretor de Serviço, pelo Sr. Dr. Alfredo 

Figueiredo Dias. 

 

Realização de Visitas de Idoneidade Formativa 

 

As visitas de Avaliação de idoneidades e capacidades formativas são efetuadas por quatro 

médicos nomeados pela Direção do Colégio (2), um médico nomeado pela Secção Regional 

da zona em que o Serviço a avaliar está localizado, e por um médico interno nomeado pela 

Comissão Nacional do Médico Interno (CNMI). 

 

Visitas e Relatórios do mandato da anterior Direção 

 

- 04/07/2017 - Serviço de Estomatologia e CMF do CHP – Enviado a 11 de novembro de 

2018 ao CNPG.  

 

- 12/07/2017 - Serviço de Estomatologia de Braga – Aprovado pelo CN em 15 de junho 

de 2018.  

 

Visitas e Relatórios do mandato da atual Direção 

 

- 10/04/2018 - Serviço de Estomatologia e Cirurgia Maxilo-Facial - IPO – Coimbra 

 

Face ao recente reforço dos seus quadros com a Dr. Rita Cardoso, propôs-se que o mesmo 

pudesse receber 2 internos em simultâneo, o que seria muito útil para a Estomatologia. Aceite 

pelo Diretor de Serviço, Dr. Joaquim Eufrásio e validado pelo Conselho Nacional da Ordem 

dos Médicos a 17 de dezembro de 2018.   
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- 18/04/2018 - Serviço de Estomatologia- IPO – Porto 

 

Propôs-se recuperação da idoneidade e uma capacidade formativa, o que foi aceite e validado 

pelo Conselho Nacional da Ordem dos Médicos a 5 de novembro de 2018. O IPO Porto voltará 

a poder ter um interno residente em janeiro de 2020. Poderá no entanto ter desde já internos 

para estágios de reabilitação oral  

 

- 19/04/2018 - Serviço de Estomatologia - IPO - Lisboa  

 

Relatório em redação avançada. 

 

- 20/06/2018 - Serviço de Estomatologia do CHUC 

 

Relatório em redação. 

 

- 04/07/2018 -Serviço de Estomatologia do Hospital de São Bernardo - CH de Setúbal 

 

Relatório em redação avançada. 

 

- 20/09/2018 - Serviço de Estomatologia do CHVNGaia/Espinho 

 

Relatório em redação final. 

 

 

Visita já agendada 

 

Serviço de Estomatologia do Centro Hospitalar de São João – 15 e 16 de maio de 2019 

 

Visitas a agendar 

 

Serviço de Estomatologia do Hospital de Braga – maio de 2020 

Serviço de Estomatologia do Hospital de Santa Maria - CHULN – abril de 2020 

Serviço de Cirurgia Maxilo-facial e Estomatologia do CHUP – junho de 2020 

Serviço de Estomatologia do Hospital de São José - CHULC – junho de 2020 

Unidade de Estomatologia do Hospital de D.ª Estefânia - CHULC – junho de 2020 
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Graduações em especialista 

 

Coimbra – CHUC – 16 e 17 de abril de 2018 

 

- Dr. Luís Fonseca (CHULC) 

- Dr. Mihail Ciobanu (CHULC) 

 

Vila Nova de Gaia – CHVNG/Espinho - 18 e 19 de abril de 2018 

 

- Dr.ª Joana Alves (CHUSJ ) 

- Dr. Álvaro Diogo (Braga) 

- Dr. Vladislav Danu (CHUC)  

- Dr. Nuno Mendes (CHULC)  

 

CHULC – Hospital de São José – 22 e 23 de outubro de 2018 

 

- Dr.ª Ana Margarida Cassiano (CHULN) 

- Dr.ª Marta Galrito (CHULN) 

 

IPO do Porto – 21 e 22 de março de 2019 

 

- Dr.ª Patrícia Caixeirinho (CHULC) 

- Dr. Pedro Alberto Santos (CHUSJ) 

- Dr.ª Sara Fontes (CHULN) 

- Dr. Tiago Nogueira (CHUSJ) 

 

Um total de 12 novos especialistas em 2018 e 2019 que ainda tem perspetiva de aumentar 

para 16 até ao fim de 2019. 

 

- Participação nas Jornadas de Internato Médico da Secção Regional do Sul - Mostrem 2018 – 

Dr.ª Rita Simão 

 

Reuniões Gerais de Colégios 

 

- Participação nas Reuniões Gerais dos Colégios com o Sr. Bastonário da OM Dr. Miguel 

Guimarães e representantes das SRN, SRC, SRS, e Membros dos restantes Colégios: 

 

    Em 6/06/2018 na SRS – Dr. J. Serafim Freitas e Dr.ª Rosário Marques 

 

    Em 12/09/2018 na SRC – Dr. J. Serafim Freitas e Dr. Moreira da Fonseca 
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    Em 17/12/2018 na SRN – Dr. J. Serafim Freitas e Dr.ª Conceição Queiroga  

 

 

Revisão do CNVRAM 

 

Código de Nomenclatura e Valor Relativo dos Atos Médicos – Dr. Jorge Pinheiro. 

Destaca-se a renomeação do item “Cirurgia Oral” para “Cirurgia Oral e outra Cirurgia 

Estomatológica” e o acrescento de codificação referente a Laser em Estomatologia e de 

códigos referentes a Medicina Estética. 

Sob proposta da Dr.ª Marta Galrito introduz-se codificação para a endoscopia de contacto. 

 

 

Atribuição de Patrocínios Científicos 

 

- Atribuição de Patrocínio Científico ao II Congresso Nacional da AMEP - 28 e 29 de 

Setembro/2018 – Dr.ª Conceição Queiroga. (08/06/2018) 

 

- Atribuição de Patrocínio Científico ao ENIE 2019 (Encontro Nacional de Internos de 

Estomatologia) 10 e 11 de maio de 2019 - Dr.ª Conceição Queiroga. (03/04/2019) 

 

 

Escolhas Criteriosas em Saúde 

 

- Representação da DCEE no projeto Choosing Wisely (Escolhas Criteriosas em Saúde) – Dr.ª 

Rosário Marques.                                        

Acompanhada por 14 outras especialidades, a nossa especialidade fez parte do 1.º grupo 

aderente a este programa, e começou a divulgar as escolhas em 18 de setembro de 2018. Até 

agora elaboramos 5 escolhas criteriosas e subscrevemos 14 recomendações que outras 

especialidades elaboraram. Estão em estudo pela nossa especialidade mais 10 escolhas 

criteriosas. 

 

Emissão de Pareceres 

 

- Parecer sobre a alteração da cronologia dos estágios da formação especializada em 

Estomatologia (7 de março de 2018). 

 

- Parecer favorável sobre integração dos médicos internos de Estomatologia na escala de 

urgência, em regime de prevenção, desde que supervisionados presencialmente por um 

médico especialista (7 de março de 2018). 
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- Parecer desfavorável em resposta a uma solicitação por uma colega interna de 

especialidade, sobre a idoneidade formativa do Serviço de Otorrinolaringologia do Hospital 

de Vila Franca de Xira, para a realização de estágio em Cirurgia da Cabeça de Pescoço, no 

âmbito da formação específica em Estomatologia, uma vez que este Serviço não possui 

idoneidade para a formação em Otorrinolaringologia (7 de março de 2018). 

 

- A DCEE emitiu parecer sobre o número de Capacidades Formativas dos Serviços com 

Idoneidade Total ou Parcial para admissão de médicos internos em 2019. Tendo em conta o 

grande esforço formativo da especialidade, manteve-se o número total de 14 vagas para a 

Formação Especializada em Estomatologia (30 de março de 2018). 

 

Capacidades Formativas do 1.º ano para o Internato de Estomatologia 2016-2019 

 2016 2017 2018 2019 

Hospital de Braga 1 1 0 1 

CHVNGaia/Espinho 1 1 0 1 

C. Hospitalar de São João 4 3 3  3 

C. Hospitalar do Porto 2 2 2 2 

IPO – Porto 0 0 0 0 

Norte 8 7 5  7 

     

CHUC 2 2 4 3 

Centro 2 2 4 3 

     

CHLN - St.ª Maria 1 2 3 2 

CHLC – São José 3 3 2 2 

Sul 4 5 5 4 

     

Total 14 14 14 14 

 

 

- Parecer com  proposta de tempos de duração de 1.ª e 2.ª consultas de Estomatologia – Dr. 

Moreira da Fonseca. Em resumo, 30 minutos para 1.ª consulta, 45 minutos para  2.ª consulta 

e 10 minutos para consulta não presencial (15 de julho de 2018).  

Um agradecimento ao Dr. Moreira da Fonseca, pelo seu excelente trabalho e contributo na 

pesquisa que efetuou, que veio corroborar o que todos sabemos e sentimos na prática diária, 

de um trabalho com tempos muito curtos, com prejuízos óbvios para o cuidado ao doente, 

para o profissional e até com prejuízo na rentabilidade. 

 

Se para uma 1ª consulta é razoável defender um tempo mínimo de 30 minutos, para uma 2ª 

consulta é difícil deixar de defender pelo menos 45 minutos, porque as nossas consultas, 

mesmo não sendo cirúrgicas, são operatórias.  Os atos cirúrgicos não são incluídos nestes 

tempos. Ainda assim, o parecer refere que, estes tempos devem ser decididos pelo médico, 

de consulta para consulta e de acordo com o procedimento que prevê efetuar na próxima 
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consulta, sendo da sua responsabilidade essa marcação e não lhe pode ser retirado esse 

papel, pela autoridade e legitimidade que lhe cabe. Deverão os diretores de Serviço, 

acautelar para que estas normas sejam respeitadas e não deem origem a abusos. As 

Instituições terão que adequar os programas informáticos de forma a viabilizar esta 

flexibilidade de marcação pelos tempos necessários aos atos e não o contrário. E ainda, em 

serviços com formação de internos, os tempos terão que ser acrescidos de cerca de 25%. 

 

-  Emissão de parecer para validar pedido de estágio de 6 meses em Cirurgia de Cabeça e 

Pescoço no Serviço de ORL do Hospital de Braga e para permitir a frequência semanal de 12 

horas no Serviço de Apoio à Urgência do Centro Hospitalar e Universitário de São João. 

 

O Serviço de Estomatologia do Hospital de Braga carece de atividade de Serviço de Urgência, 

tendo já previamente sido objeto de visita de avaliação de idoneidade e capacidades 

formativas em julho de 2017, ficando condicionado à necessidade dos Internos efetuarem 

Serviço de Urgência nos 3 primeiros anos, em Serviços como o do CHUSJ, sendo esta uma das 

conclusões do relatório elaborado. Este relatório, foi validado pelo Conselho Nacional da Pós-

Graduação, e validado pelo CN da OM em 15 de junho de 2018, não tendo sido até ao 

momento possível fazer cumprir esta deliberação com manifesto prejuízo para os internos 

que até ao fim do 3.º ano só tem cumprido 4 meses de Urgência em Estomatologia no CHUSJ. 

 

Em 28 de agosto de 2018 deu-se conhecimento da alteração de Idoneidade Formativa para 2 

anos e 4 meses (perdendo 4 meses no 3.º ano) ao Dr. Luís Basto  (Diretor do Internato Médico 

do Hospital de Braga) e ao Dr. Mário Gouveia (Diretor do Serviço de Estomatologia do Hospital 

de Braga), e pediu-se diligência para ultrapassar a situação formativa deficitária dos internos 

em relação ao Serviço de Urgência, com recurso à permanência de 12 horas semanais no 

Serviço de Urgência do Centro Hospitalar de São João, que aliás está disposto a receber os 

internos.  

Após insistência a 5 de janeiro de 2019 junto do Dr. Mário Gouveia, foi recebido a 18 de 

janeiro de 2019 documento referente às diligências em curso junto do Diretor do Internato 

Médico do Hospital de Braga, Dr. Luís Basto, referente à valência de Serviço de Urgência para 

os internos. 

 

- Elaborados pareceres sobre Recomendações Técnicas para a Sala de Emergência e sobre a 

proposta da Via Verde do Trauma no âmbito da atividade da Comissão Nacional de Trauma. 

(Dr. Jorge Pinheiro) (10 de setembro de 2018). 

 

Foi importante a intervenção do Sr. Professor Doutor Amarante (Cirurgião Plástico e Maxilo-

Facial do CHUSJ) que numa das reuniões da Comissão Nacional de Trauma, perguntou porque 

é que a Estomatologia não estava na Comissão. Um colega da Maxilo-facial respondeu que “a 

Estomatologia estava para acabar” e o Sr. Professor Amarante explicou aos presentes que lhe 

parecia estranho que “uma especialidade com mais de 40 internos em formação pudesse 
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estar para acabar…”. Na semana seguinte, e após intervenção por nós solicitada, do Sr. 

Bastonário da Ordem dos Médicos, já estava nomeado o Dr. Jorge Pinheiro para nos 

representar na Comissão Nacional do Trauma. 

 

-  Parecer sobre a constituição das Equipas de Urgência de Estomatologia prevendo 2 

especialistas por equipa (30 de setembro de 2018).  

 

- Envio de parecer sobre regras para avaliação nos concursos médicos para Assistentes 

Hospitalares, tendo em conta as classificações de Mestrado, de entrada na Especialidade, 

durante a Formação Especializada e de Exame Final da mesma. (28 de novembro de 2018).  

 

 

Trabalhos Organizacionais 

 

- Determinação dos critérios chave para a aferição dos relatórios dos internos da 

especialidade: percurso formativo, forma e apresentação, conteúdo e casuística. 

 

- Distribuição dos Relatórios Anuais de Atividades dos Internos pelos elementos da DCEE. 

(dado o grande volume de assuntos a tratar, não foi possível durante o ano de 2018 analisar, 

em tempo útil, todos os relatórios recebidos).  

 

- Revisão dos conteúdos da página do Colégio de Estomatologia no sítio da OM – Dr.ª Lia 

Jorge. Trabalho em curso mas já em fase avançada e que, em grande parte, está já nas mãos 

dos serviços informáticos da OM. 

 

 

Representações e Intervenções Orais 

 

- Representação e Intervenção oral na sessão solene de homenagem ao Dr. Manuel Falcão 

organizada pelo Rotary Clube de Matosinhos – Matosinhos, 30 de janeiro de 2018 - Dr. J. 

Serafim Freitas. 

 

- Representação e Intervenção oral na sessão solene de abertura do 10.º Congresso de 

Ortodontia da FMUP / II Reunião da Técnica Autoligável – Porto, 16 de fevereiro de 2018 - Dr. 

J. Serafim Freitas. 

 

- Aceitação do convite para integrar a Comissão de Honra do II Meeting da Sociedade 

Portuguesa de Implantologia e Osteointegração (SOPIO) e intervenção oral na Cerimónia de 

Abertura, Alfândega do Porto, a 26 de Maio de 2018. - Dr. J. Serafim Freitas. 
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- Representação e intervenção oral na Sessão Solene de Abertura do Encontro Nacional de 

Internos de Estomatologia 2018 - Hospital Pediátrico de Coimbra – 6 de julho de 2018 - Dr. J. 

Serafim Freitas. 

 

- Representação e intervenção oral na sessão solene de abertura do XXV Congresso de 

Ortodontia da Sociedade Portuguesa de Ortodontia em 21/09/2018 – SRN da OM – Dr. J. 

Serafim Freitas. 

 

- Representação e intervenção oral na sessão solene de abertura do II Congresso Nacional de 

Estomatologia da AMEP – CHUP – 28 de setembro de 2019 – Dr. J. Serafim Freitas. 

 

- Representação e intervenção oral na sessão solene de homenagem ao Dr. Manuel Falcão e 

à Dr.ª Rosário Malheiro - II Congresso Nacional de Estomatologia da AMEP – 29 de setembro 

de 2019 – Dr. J. Serafim Freitas. 

 

Foi este o mais importante acontecimento científico e político do ano para a Estomatologia. 

Foi o Congresso da refundação da AMEP, depois do seu fundacional 1.º Congresso em 2006, 

e virou-se uma página muito importante quando o Sr. Diretor Clínico do CHUP, Dr. José 

Barros, reconheceu que “é um facto que nos últimos anos, neste hospital, a Estomatologia foi 

menos bem tratada, peço desculpa, mas isso agora pertence ao passado.” Além disso 

procedeu-se ao lançamento do 1.º tomo do livro  "Estomatologia Um Olhar, 1911-2011, 100 

anos de especialidade" da autoria do Dr. Manuel Falcão. 

 

- Representação na sessão solene de abertura do XXXVIII Congresso da SPEMD – Oeiras – 12 

de outubro de 2018 – Dr. J. Serafim Freitas. 

 

Muito importante voltar à SPEMD, depois do interregno de 2017, em que não fomos 

convidados, para levar a clara e interpelativa mensagem da Estomatologia, que depois viria a 

ser publicada na Revista Maxillaris de fevereiro de 2018. 

 

- Representação na 1.ª Reunião do Conselho Nacional Sénior de Estomatologia, órgão 

consultivo da AMEP, 19 de janeiro de 2019, SRC da OM (Coimbra). 

 

- Representação do Sr. Bastonário da Ordem dos Médicos na sessão solene do Dia Mundial 

da Saúde Oral. Centro Cultural de Belém (20 de março de 2019) Dr. J. Serafim Freitas. 

 

- Representação e Intervenção Oral na Sessão Solene de abertura da RAMDEC (Reunião Anual 

de Medicina Dentária e Estomatologia) (12 de abril de 2019) Dr. João Rui Abreu. 
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Novo Programa da Formação Especializada em Estomatologia 

 

- Entrega ao Conselho Nacional da Pós-Graduação (CNPG) em 31 de outubro de 2018 da 

Revisão do Programa da Formação Especializada em Estomatologia e seis anexos (20 + 15 

páginas) com uma proposta de passagem de 4 para 5 anos de formação e uma necessária 

revisão do percurso formativo. Está em análise pelo Conselho Nacional. Dado o grande 

número de especialidades que alteraram os seus programas formativos, prevê-se eventual 

aprovação pelo Conselho Nacional em junho ou julho de 2019. Seguir-se-á envio para a ACSS 

e ulterior publicação em DR.  

Um agradecimento a todos os colegas da Direção e à Sr.ª Dr.ª Catarina Fraga que teve um 

papel muito importante, mesmo enquanto médica interna e já desde a anterior Direção, na 

conceção do novo programa e na laboriosa fixação dos textos. 

Não podíamos obviamente adiar mais este dever cívico de substituir um programa que tinha 

21 anos (1997!!!), ainda com a agravante de que, o que foi redigido em 2007, por razões que 

são alheias às anteriores Direções de Colégio, nem sequer tenha chegado a ser publicado em 

Portaria. 

 

Publicações na Comunicação Social 

 

- Publicação no “Diário: as Beiras” de texto alusivo à 1.ª reunião do Conselho Nacional Sénior 

de Estomatologia da AMEP intitulado “Médicos estomatologistas no SNS” (25 de janeiro de 

2019). 

 

- Publicação na revista Maxillaris de fevereiro de 2019 (pg. 34/35) da intervenção proferida 

no XXXVIII Congresso da SPEMD.    

 

 

Participações em Comissões e Grupos de Trabalho 

 
- Participação na Comissão Nacional de Trauma – Dr. Jorge Pinheiro. Participação nas reuniões 

de 15 de maio e de 18 de setembro de 2018. Enviados contributos para os pareceres sobre 

Recomendações Técnicas para a Sala de Emergência e sobre a proposta da Via Verde do 

Trauma (10 de setembro de 2018). 

 

- Participação na 1.ª e 2.ª Reunião do Grupo de Trabalho para a elaboração das Normas de 

Prevenção de Tromboembolismo em Cirurgia. (11/07, 4/11 e 27/11/2018) - Dr.ª Rita Simão. 

A nossa participação tem que ver fundamentalmente com a cirurgia de ambulatório, que 

configura 91,5% da nossa prática cirúrgica. 
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- Participação no Grupo de Trabalho do SISO (Sistema de Informação de Saúde Oral). Dr. J. 

Serafim Freitas e Dr. Rui Moreira, cuja 1.ª reunião, sob a coordenação da SPMS, com a 

participação da ACSS, DGS, várias ARS e OMD, foi a 10 de dezembro de 2018 nos SPMS (Porto). 

 

 

Cursos para Orientadores de Formação 

 

- Facilitação das inscrições em cursos para orientadores de formação. Lisboa e Porto. 

 

O curso em Lisboa, teve divulgação restrita às Direções de Colégio, abrangeu 2 

estomatologistas (Dr. Rui Moreira e Dr. Nuno Gil) e decorreu entre 18 de outubro e 24 de 

novembro, com 5 dias de curso. 

 

O curso no Porto teve, até agora, apenas uma sessão, a 3 de abril de 2019 e foi aberto a todos 

os orientadores inscritos na Secção Regional do Norte, tendo participado a Dr.ª Teresa 

Corrales, a Dr.ª Catarina Fraga, o Dr. Sílvio Fortes e a Dr.ª Fernanda Costa, tendo sido inscritos 

todos os colegas que manifestaram interesse. 

 

Outras Atividades 

 

- Apoio formal para a publicação, com a participação económica da OM, do livro da autoria do Dr. 

Manuel Falcão, “‘Estomatologia - Um Olhar. 1911-2011, 100 anos de especialidade - Tomo I “ 

 

- Pedido da OMD para reuniões conjuntas para análise de assuntos de interesse mútuo. A primeira 

reunião decorreu a 26 de março de 2019 na SRN da OM. 

 

 
 
 

Para o Futuro… 
 

• Assembleia Geral do Colégio de Especialidade; 

• Subespecialidade de Cirurgia Oral / Cirurgia Estomatológica. Definição de uma 

estratégia; 

• Estudo de Propostas para alteração do nome da especialidade;  

• Critérios de Referenciação para os Serviços de Estomatologia; 

• Integração plena da especialidade nos Centros de Trauma; 

• Monitorização e Implementação da RRH de Estomatologia; 

• Estudo dos Recursos Humanos e técnicos do SNS por especialidade e 

subespecialidade; 



Página 16 de 16 
 

• Nova metodologia de distribuição de relatórios anuais de internos para avaliação e 

validação; Implememtação do feed-back para internos, orientadores de formação e 

diretores de Serviço; 

• Intervenção proativa em casos de usurpação de titularidade em Estomatologia;  

• Redação e aprovação mais célere de relatórios referentes às visitas de avaliação de 

idoneidade e capacidade formativa; 

 

 

13 de abril de 2019 

 

A Direção do Colégio de especialidade de Estomatologia 

 

 

 

 
 

J. Serafim Freitas 

 

 (presidente do Colégio de especialidade de Estomatologia) 

 


